

Fecha: 11-02-2026
 Medio: Diario El Cóndor
 Supl.: DIARIO EL CONDOR
 Tipo: Noticia general
 Título: **Minvu lanza publicación por los 10 años del Programa para Pequeñas Localidades y releva experiencia de Pailimo-Las Garzas en Marchigüe**

Pág. : 4
 Cm2: 235,5

Tiraje: 500
 Lectoría: 1.500
 Favorabilidad: No Definida

Minvu lanza publicación por los 10 años del Programa para Pequeñas Localidades y releva experiencia de Pailimo–Las Garzas en Marchigüe

En el Campus Lo Contador de la Pontificia Universidad Católica de Chile, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo realizó el lanzamiento de la publicación "Memorias del habitar, 10 años del Programa para Pequeñas Localidades", hito que marcó el cierre de las actividades conmemorativas de la primera década de esta política pública orientada al fortalecimiento del desarrollo local con pertinencia territorial. La actividad fue encabezada por la subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, Gabriela Elgueta, y reunió a equipos del nivel central y regional del Minvu, junto a organizaciones aliadas estratégicas del programa.

La jornada tuvo como objetivo compartir experiencias, analizar trayectorias y reflexionar sobre el impacto del Programa para Pequeñas Localidades en terri-

rios con menos de 20 mil habitantes, que presentan condiciones de aislamiento y rezago estructural. En ese contexto, se relevó la importancia de diseñar e implementar políticas públicas con enfoque territorial, capaces de responder a las particularidades sociales, culturales y productivas de cada localidad.

Uno de los momentos centrales del encuentro fue la presentación de la experiencia de Pailimo–Las Garzas, en la comuna de Marchigüe, Región de O'Higgins, expuesta por el equipo territorial de la localidad junto al coordinador regional del programa. La intervención abordó el proceso desde una mirada integral, poniendo énfasis en el reconocimiento de las prácticas cotidianas, el arraigo comunitario y los desafíos propios del trabajo en territorios alejados, como parte del aprendizaje

acumulado durante estos diez años.

Al respecto, el coordinador La actividad consideró además un panel de conversación con representantes del mundo académico y de la sociedad civil, enfocado en la articulación entre actores, la adecuada definición de escalas de intervención y la pertinencia territorial como ejes clave para avanzar hacia políticas públicas más efectivas y sostenibles. En este proceso, se reconoció el rol histórico de la Fundación Superación de la Pobreza, organización que junto al Minvu fue protagonista en la instalación del programa durante sus intervenciones piloto en 2016.

A diez años de su creación, el Programa para Pequeñas Localidades del Minvu se encuentra presente en 143 localidades de 130 comunas, beneficiando a más de 303 mil

personas en las 16 regiones del país, con una inversión territorial superior a los 41 mil millones de pesos. Actualmente, más de un centenar de localidades se encuentran en etapa de implementación de sus planes de desarrollo, mientras que cinco ya han concluido integralmente su proceso, consolidando una política pública que combina obras, gestión social y articulación multisectorial para mejorar la calidad de vida de las comunidades.

El ciclo de conmemo-

ración nacional incluyó durante 2025 encuentros regionales, jornadas técnicas y un seminario internacional realizado con apoyo de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, culminando con la publicación "Memorias del habitar", que sistematiza aprendizajes, experiencias y enfoques construidos colectivamente en esta primera década del programa.

